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Впоследней публикации
«Где спрятан «Вклад»?»
(«Орловская правда» от

3 апреля 2007 года) мы реши�
ли привлечь к поискам сгинув�
шего «Вклада» прокуратуру.
Думалось, этот правонадзор�
ный орган или окончательно
развеет иллюзии вкладчиков,
или, напротив, добавит опти�
мизма их явно затянувшейся
борьбе за свои сгинувшие
вклады (в том числе и в виде,
будь они неладны, чубайсов�
ских ваучеров). 

Недавно редакция получила
ответ за подписью прокурора
Советского района г. Орла
старшего советника юстиции
В.В. Кузьменко. Документ со�
лидный — почти три страницы
весьма специфического текс�
та. Поэтому предлагаем на�
шим читателям запастись тер�
пением, дабы дочитать его до
конца.

Итак, что же удалось «нако�
пать» прокуратуре?

«ОАО «Вклад», — сообщает�
ся в ответе, — создано на ос�
новании решения общего со�
брания акционеров о реорга�
низации АООТ ЧИФ СЗ
«Вклад» в соответствии с ука�
зами Президента Российской
Федерации № 1186 от
7.10.1992 г. и № 1304 от
26.10.1992 года.

ОАО «Вклад» является пра�
вопреемником АООТ ЧИФ СЗ
«Вклад» и несет ответствен�
ность по всем обязательствам
последнего.

Согласно п. 2.2 устава юри�
дический адрес ОАО «Вклад»:
Россия, 302000, г. Орел, ул.
Салтыкова�Щедрина, д. 34;
почтовый адрес: Россия,
302025, г. Орел, Московское
шоссе, 137, административ�
ный корпус завода УВМ им.
К.Н. Руднева № 5, литера «Е»,
этаж 5, офис № 18,30.

По информации заместите�

ля старшего судебного при�
става Советского РОССП г. Ор�
ла Левиной О.В., имущество,
расположенное в офисах 
№ 18, 30 административного
корпуса здания завода УВМ,
было арестовано судебным
приставом�исполнителем и
впоследствии реализовано.

И.о. генерального директо�
ра числится гр. Абессонов И.Е.
ОАО «Вклад» состоит на учете
в налоговом органе с
10.01.1993 года.

АООТ «Чековый инвестици�
онный фонд социальной защи�
ты «Вклад» осуществляло свою
деятельность на рынке ценных
бумаг на основании лицензии,
выданной Государственным
комитетом по управлению 
госимуществом, с 28.12.1992
года.

«Вклад» осуществлял про�
дажу собственных акций граж�
данам за приватизационные
чеки и денежные средства. Но�
минальная стоимость одной
акции составляла 1000 рублей
в масштабе цен, принятых до
1.01.1998 года.

Свои акции АООТ ЧИФ СЗ
«Вклад» эмитировал в бездо�
кументарной форме. На руки
акционерам выдавалась выпи�
ска из реестра акционеров, ко�
торая сама по себе ценной бу�
магой не является, а лишь под�
тверждает сведения по состо�
янию лицевого счета акционе�
ра.

Все операции с принадле�
жащими ему акциями акцио�
нер мог осуществлять соглас�
но действующему законода�
тельству, регулирующему иму�
щественные права граждан.
Реестр акционеров со всей не�
обходимой информацией по
состоянию лицевых счетов на�
ходился у специализирован�
ного регистратора — ОАО
«Орел�реестр», имеющего ли�
цензию на осуществление де�
ятельности в качестве специа�
лизированного регистратора.

Номинальная стоимость од�
ной акции — один рубль в мас�
штабе цен, принятых с
1.01.1998 года. Любой гражда�
нин на свой риск мог стать ак�
ционером организации. Полу�
чение дивидендов не гаранти�
ровалось.

По итогам 1994 года были
выплачены дивиденды из рас�
чета 30% годовых, или 300
рублей на одну 1000�рублевую
акцию в масштабе цен, приня�
тых до 1.01.1998 года.

Списки акционеров, имею�
щих право на получение диви�
дендов, были представлены в
соответствующие подразде�
ления Орловского отделения
Сберегательного банка, в ко�
торых, согласно этим спискам,
были открыты счета акционе�
рам и зачислены причитающи�
еся им денежные средства.

По итогам 1995 года было
принято решение об�
щим годовым собрани�

ем акционеров капитализиро�
вать часть прибыли, предна�
значенную на выплату диви�
дендов, из расчета 20% годо�
вых. То есть каждый акционер
получил дополнительно две
акции на 10 имеющихся у него
акций компании, что было от�
ражено по каждому лицевому
счету в реестре акционеров.

В последующие годы вы�
плата дивидендов не произво�
дилась. ОАО «Вклад» с
17.08.1998 г. свою деятель�
ность не ведет. После отчета
по итогам финансовой дея�
тельности ОАО «Вклад» в 2002
году главный бухгалтер уволил�
ся. Кроме того, установлено,
что приказом № 1 от 5.12.2003 г.
Абессонов И.Е., и.о. генераль�
ного директора ОАО «Вклад»,
уволен 8.12.2003 г. по ст. 80
Трудового кодекса РФ на ос�
новании личного заявления.

ОАО «Орел�реестр» с
11.07.2006 г. прекратило веде�
ние реестра акционеров OAО

«Вклад». Документы, состав�
ляющие систему ведения рее�
стра акционеров, переданы в
архив ОАО «Орел�реестр».

По сообщению ИФНС Рос�

сии по Советскому району 
г. Орла,  бухгалтерская отчет�
ность обществом не представ�
ляется в инспекцию со второго
полугодия 2003 года.

В этой связи, поскольку в
последующие годы ОАО
«Вклад» фактически не осу�
ществляло свою деятельность,
вопрос о выплате дивидендов
общим собранием акционеров
общества не рассматривался.

Вместе с тем, как усматри�
вается из п. 12 протокола № 2
общего повторного годового

собрания акционеров ОАО
«Вклад» от 4.10.2001 г., утвер�
жден совет директоров обще�
ства в следующем составе:
Абессонов И.Е., Демиденко

А.А., Стебенева С.Н., Гусев Г.Д.,
Багрянцев A.M., Архипова А.А.,
Рыбкин А.П., Самсонова О.А.
На сегодняшний день данный
состав совета директоров ОАО
«Вклад» является действую�
щим.

Всоответствии со ст. 65
ФЗ «Об акционерных об�
ществах» в компетенцию

совета директоров (наблюда�
тельного совета) общества
входит решение вопросов об�
щего руководства   деятельно�

стью   общества,   за   исключе�
нием   вопросов, отнесенных
настоящим федеральным за�
коном к компетенции общего
собрания акционеров. В том

числе к компетенции совета
директоров (наблюдательного
совета) общества относится
вопрос рекомендации по раз�
меру дивидендов по акциям и
порядку их выплаты.

В соответствии с Феде�
ральным законом «Об акцио�
нерных обществах» № 208 от
26.12.1995 г., п.п. 9.5, 9.6 уста�
ва ОАО «Вклад» акционеры
вправе требовать созыва вне�
очередного общего собрания
акционеров, внеочередной
проверки ревизионной комис�

сией или независимым ауди�
тором деятельности обще�
ства, а также вправе требовать
выкупа обществом всех или
части принадлежащих им ак�
ций в порядке и на условиях,
установленных настоящим ус�
тавом и ФЗ «Об акционерных
обществах».

В соответствии с ч. 1 ст. 3
ГПК РФ заинтересованное ли�
цо вправе в порядке, установ�
ленном законодательством о
гражданском судопроизвод�
стве, обратиться в суд за за�
щитой нарушенных либо оспа�
риваемых прав, свобод и за�
конных интересов.

В соответствии с ч. 2 ст. 26
Федерального закона № 168
от 17.11.1995 г. «О прокурату�
ре Российской Федерации»
органы прокуратуры не подме�
няют иные государственные
органы и должностных лиц, ко�
торые осуществляют контроль
за соблюдением прав и свобод
человека и гражданина, не
вмешиваются в оперативно�
хозяйственную деятельность
организаций.

С учетом изложенного ос�
нований для принятия мер
прокурорского реагирования
не выявлено».

Что здесь можно сказать?
Инвесткомпания по имени
«Вклад» вознеслась к небу,
просияла и... рассыпалась. На�
поминание райпрокурора о
том, что акционеры вправе тре�
бовать созыва внеочередного
общего своего собрания, вне�
очередной проверки ревизион�
ной комиссией или независи�
мым аудитором деятельности
общества, а также вправе тре�
бовать выкупа обществом всех
или части принадлежащих им
акций, честно говоря, весьма
смахивает на предложение
слепить снеговика из прошло�
годнего снега. Во всяком слу�
чае, нам так кажется. Сомни�
тельно и то, что отыщется хоть
один смельчак, который устре�

мится в суд, дабы выяснить
имущественные отношения с
ветряной мельницей.

Конечно, обидно, досад�
но... Особенно от созна�
ния того, что некоторых

пирамидостроителей —
«громких», всероссийского
масштаба (местные благопо�
лучно ушли от ответственнос�
ти) — все�таки настигла рука
закона. Так, мошенник Сергей
Мавроди за хищение в особо
крупном размере заработал
пять лет лишения свободы с
отбыванием наказания в коло�
нии общего режима. Правда,
сегодня он уже на свободе.
Создательница компашки по
отъему денег у населения
«Властилина» Валентина Со�
ловьева, кажется, сидит до сих
пор. Глава концерна «Тибет»,
обманувший 200 тысяч чело�
век, Владимир Дрямов в 2001
году осужден на 15 лет общего
режима, потом срок скостили
до 9 лет. Отцы�основатели
«Русского дома селенга» окол�
пачили полмиллиона вкладчи�
ков, за что получили по суду 9
лет (каждый), однако наблюда�
ли небо в клеточку лишь три с
половиной года — с 2001 года
Александр Саломадин и Сер�
гей Грузин на свободе.

Наши ЧИФы давно превра�
тились в мифы. Те, что не кану�
ли в Лету, обретя новую одёж�
ку и став акционерными обще�
ствами, едва�едва сводят кон�
цы с концами — то ли живы, то
ли нет. Какие с них дивиденды?

Хочется надеяться, что ты�
сячам обманутых орловцев
этот суровый урок пошел
впрок и они уяснили для себя,
что не всегда тот, кто рискует,
пьёт шампанское. И не всегда
риск — благородное дело.
Иногда он связан... с опусто�
шением карманов и головной
болью на несколько лет...  

Николай СОЛОПЕНКО.

Наш «Вклад» в «пирамидостроение»

— Ведь гречиху еще не
посеяли, — говорю ему. 

— Потом поздно будет,—
ответил он.

Ситуация с кормовой ба�
зой пчеловодства в послед�
нее время действительно
складывается неестествен�
ная. В области 85% терри�
тории распахано, выбор ме�
доносов большой, медо�
носные ресурсы значитель�
ные, так что же происходит?
Мы проанализировали на�
личие площадей, занимае�
мых медоносными культу�
рами за последние десяти�
летия, и получили на удив�
ление парадоксальную кар�
тину.

Так, площади основно�
го медоноса области —
гречихи — с 126,4—132,3
тыс. га (2000—2001 г.) со�
кратились до 54,8 тыс. га
(2006 г.), клевера за этот
же период — с 47,8—49,5
тыс.  до 28,6 тыс. га, под�
солнечника — с 18,1 тыс.
до 360 га, тыквы и огурца
— с 41,3 тыс. до 2 тыс. га
и т.д. Соответственно
этому резко изменился и
так называемый медовый
запас местности.

Между тем ученые ГНУ
ВНИИЗБК еще 20 лет на�
зад рассчитали опти�
мальную структуру пло�
щадей и рекомендовали
иметь в области 120 тыс.
гектаров  посевов крупяных
культур, в том числе 100
тыс. га гречихи и 20 тыс. га
проса. 

Объективности ради ска�
жем: попытки увеличить
площади культур�медоно�
сов предпринимались. К
примеру, в результате реа�
лизации принятой в облас�
ти программы «Рапс» пло�
щади под ним с 500 гекта�
ров (1990 г.) выросли до 59
тыс. га (2006 г.). Конечно,
рапс — это медонос, даю�
щий до 40 кг нектара с гек�
тара, но медоносы бывают
разные. Рапсовый мед не
относится к первосортным,
к тому же при возделыва�
нии рапс требует неодно�
кратных обработок от вре�
дителей. Мед с рапса не ис�
пользуется при зимовке
пчелами, так как быстро
кристаллизуется. 

Мало кто знает, но на пе�
реход с лесного (липового)
взятка на гречишный нашим
среднерусским пчелам по�
требовалось триста лет.
Сколько же лет потребуется
им на привыкание к рапсо�
вому? 

Может быть, разрабаты�
ваются новые программы?
Недавно один из россий�
ских ученых�аграриев за�
явил, что культура нового
столетия — люпин, а кто�то
уповает на сою. Возможно,
и эти культуры когда�нибудь
станут медоносными, одна�
ко это дело будущего. Сей�
час вся надежда на сохра�
нение пчеловодства как

сельскохозяйственной от�
расли связывается  не с об�
щественным сектором, а с
любителями, но ведь и им
нужно оказывать помощь: в
лечении пчел, снабжении
племенными чистопород�
ными матками, пакетами,
инвентарем (в первую оче�
редь дешевым, доступным
ульем), сахаром и прочими
необходимыми материала�
ми по льготным ценам.

Пчеловоды Китая без
особых проблем кочуют на
автотранспорте 300—500
км, на железнодорожном
транспорте — до 3 тыс. км.
Пчеловоды Японии переез�
жают с южных островов на
северные на судах и маши�
нах. В США из южных шта�
тов в северные перебрасы�
вают на самолетах десятки
тысяч семей за несколько
дней. А вот пчеловодам�лю�

бителям Орловщины выво�
зить пчел на кочевку в свой
же район или за границу РФ
— это почти равнозначно по
обилию хлопот с оформле�
нием документов, транс�
портом, организацией ох�
раны пасеки и т.д.

Хотелось бы также, что�
бы в печати — в самой чита�
емой у нас газете «Орлов�
ская правда» — облсель�
хозуправление в обязатель�
ном порядке в мае и июне
печатало сводку с указани�
ем площадей медоносных
культур в районах области.
Аналогичную информацию
с указанием хозяйств, пло�
щадей, сортов и т.д. можно
было бы помещать и в рай�
онных газетах.

Надо подумать и о том,
как восстановить Орлов�
ское территориальное
агентство по пчеловодству,
так как оно было единствен�
ной государственной орга�
низацией, занимающейся
проблемами пчеловожде�
ния в области. 

И сами пчеловоды дав�
но заслуживают лучшего
отношения к себе. Да,
многие из них живут хоро�
шо, имеют достаток, вы�
учили детей, помогают
внукам, жертвуют на хра�
мы, сдают мед в детские
сады и детские дома, но
все это произведено и за�
работано собственными
мозолистыми руками. Они
не только производят уди�
вительный целебный про�
дукт, но и своими пасека�
ми удерживают экологи�
ческое равновесие в при�
роде. Поэтому давно за�
служили в обществе право
на искреннее и глубокое

уважение.
Известный российский

ученый и пчеловод акаде�
мик A.M. Бутлеров однажды
сказал: «He следует ли всем
власть имущим посерьез�
нее смотреть на эту «мел�
кую» отрасль сельского хо�
зяйства и перестать отно�
ситься к ней свысока?». И в
заключение хотелось бы на�
помнить всем, что мед —
это жизненно необходимый
продукт питания. Потреб�
ность каждого взрослого
человека составляет мини�
мум 5 кг меда в год, а мы
пока в среднем по стране
производим его на челове�
ка всего 1 грамм.

Владимир НАУМКИН.

Доктор

сельскохозяйственных

наук, профессор

Орловского

агроуниверситета.

ПРОБЛЕМА

Куда лететь пчеле?
Такой вопрос наиболее часто задают

орловские пчеловоды нынешним летом.

Ладно бы только молодые, но недавно

встретил одного из старейших — почти 

с 30&летним опытом работы на Орловской

станции пчеловодства, который выезжал

занимать место под пасеку на гречиху в

конце мая. 

ДЕЛОВЫЕ
НОВОСТИ
ПЕНСИОНЕРЫ
НЕ ДОЛЖНЫ

СТРАДАТЬ
Такое решение принял

Конституционный суд.

Ведь пенсионер, получа&

ющий маленькую пенсию

из&за того, что его родное

предприятие не перечис&

ляло положенные сред&

ства в Пенсионный фонд,

абсолютно не виноват. 

Пенсия должна быть уста�
новлена в полном объеме. А
законодателям и правитель�
ству необходимо решить, как
и за счет чего возместить эти
дополнительные расходы
Пенсионному фонду. Возмож�
но, считает руководитель
профильного департамента
Минздравсоцразвития Юрий
Воронин, для этого потребу�
ется создать особый страхо�
вой фонд.

Решение Конституционно�
го суда касается п. 1 ст. 10
Федерального закона «О тру�
довых пенсиях в РФ», соглас�
но которому при расчете пен�
сии в страховой стаж засчи�
тываются только те периоды
работы, за которые работода�
тель уплачивал страховые
взносы. 

ДОЛЛАР 
ПИКИРУЕТ
На мировом рынке дол&

лар упал до рекордно низ&

кой величины по отноше&

нию к евро за всю исто&

рию существования евро&

пейской валюты.

В ходе пятничных торгов
курс единой европейской ва�
люты достиг уровня 1,38 дол�
лара за евро — максимально
за все время его обращения с
1999 года. Основная причина
— негативные макроэкономи�
ческие показатели США: уве�
личение дефицита торгового
баланса на 2,2% — до 60
млрд. долл., проблемы на
рынке ипотеки, а также ре�
кордный рост цен на нефть.

За пять торговых дней про�
шедшей недели доллар поте�
рял 24 копейки. Ещё две ко�
пейки он отдал рублю в поне�
дельник. В итоге во вторник
(17 июля) официальный курс,
установленный Центробан�
ком, составил 25,48 рубля за
доллар. 

Аналитики предполагают,
что в краткосрочной перспек�
тиве доллар продолжит своё
«крутое пике», поскольку фак�
торов, способных оказать ему
поддержку, пока нет.

По материалам 

деловой прессы.

— Нет, нет такой улицы в нашем славном
граде! — возмутится иной коренной абори�
ген. Есть Автовокзальная. Есть ещё, кажет�
ся, Автогрейдерная...

В самом деле: Автотранспортной улицы в
Орле нет, но... она есть. Правда, пока носит
имя вождя мирового пролетариата, дедуш�
ки Ленина. 

Кто считает, что Ленинская — не Авто�
транспортная, тот пусть бросит в меня бу�
лыжник, которым частично вымощена эта
главная, центральная — центральнее не бы�
вает! — самая красивая, самая достоприме�
чательная и одна из старейших (бывшая
Болховская) улиц нашей губернской столи�
цы. 

Гуляя по Ленинской, можно даже неза�
метно для себя соскользнуть в хрупкий мир
былого, аромат которого, кажется, здесь
ещё не развеялся окончательно. В мир бо�
гатых купеческих лавок, неторопливо совер�
шающих променад манерных дам и чопор�
ных господ...

Боже, как давно это было!.. Сегодня быв�
шая Болховская в полной власти железных
коней. Они так облюбовали старинную ули�
цу, так основательно и хищно вписались в её
систему координат, что, кажется, подобный
автобеспредел был всегда. Вы представля�

ете себе сегодня улицу Ленина без автомо�
билей — или замерших цветными кляксами
там и сям, как на бесплатной автостоянке,
или катящих по брусчатке на приличной ско�
рости? То�то...

Особенно прискорбно, что неимоверно
расплодившиеся авто на самом�то деле на
Ленинскую не должны ни колесом. Ведь эта
улица не только является излюбленным ме�
стом отдыха горожан в любое время года,

она специальным постановлением Орлов�
ского городского Совета народных депута�
тов предыдущего созыва «О наделении 
ул. Ленина в городе Орле статусом «пеше�
ходной» была официально объявлена «без�
лошадной». Госавтоинспекция должна была
регулярно её патрулировать и принимать
меры в отношении водителей, если те вдруг
попытаются нарушить пешеходность Ленин�
ской.

Все мэры Орла лю�
били (и сегодня лю�
бят) поговорить о
перспективах глав�
ной орловской улицы.
Бог мой, какие они
р а д у ж н о � р а с п р е �
красные, эти админи�
стративные видения!
Кому�то Ленинская
грезилась орловским
Арбатом. Кому�то —
киевским Крещати�
ком, усеянным летни�
ми кафешками под
цветными тентами.
Да, мечты были раз�
ные, но все они пред�
полагали стопро�

центную пешеходность нашей главной ули�
цы.

Ничего хорошего из всего этого благо�
лепного чиновничьего словоговорения не
вышло.

Вот мы и думаем: хватит очки втирать лю�
дям! Пора назвать историческую улицу в
полном соответствии с её статусом — Авто�
транспортная.

Николай СОЛОПЕНКО.

ПРИКОЛЫ НАШЕГО ГОРОДКА

Пройдусь 
по Автотранспортной...

На правах рекламы.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.
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В СТРАНЕ И МИРЕ

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ
СОВЕТ
Президент Российской Федерации

Владимир Путин и президент Таджи&

кистана Эмомали Рахмонов (Рахмон)

в телефонном разговоре обсудили

предстоящие cаммиты.

Они обменялись мнениями по вопро�
сам, связанным со встречами глав госу�
дарств — членов Содружества независи�
мых государств, Евразийского экономичес�
кого сообщества и организации договора о
коллективной безопасности, которые прой�
дут в октябре нынешнего года в Душанбе.
Рахмонов и Путин обменялись соображе�
ниями относительно содержания вопросов,
вносимых в повестку дня встреч глав госу�
дарств, и выразили уверенность в том, что
предстоящие саммиты послужат укрепле�
нию связей и сотрудничества между стра�
нами�участницами этих трeх региональных
и международных организаций. 

ОТСЛУЖУ
ПОЛГОДА — 
И ВЕРНУСЬ
Председатель Совета Федерации

Сергей Миронов провел интернет&

пресс&конференцию по итогам ве&

сенней сессии Совета Федерации.

В ходе конференции в числе других рас�
смотренных проблем Сергей Миронов
предложил свою версию по искоренению
дедовщины в армии: все о ней знают, все
возмущены, но ничего не меняется? Ответ
Сергея Миронова состоял из двух предло�
жений: повысить статус и денежное содер�
жание офицерам и сержантам и сократить
до шести месяцев срок срочной службы.
Так, по его мнению, дедовщина будет лик�
видирована на корню, поскольку за полго�
да просто не успеет появиться. 

ЛАГЕРЬ В ЧУМАХ
В Ямало&Ненецком автономном окру&

ге в августе впервые будет открыт

детский православный палаточный

лагерь.

Он разместится в 18 километрах от
фактории (поселка) Лаборовая Приураль�
ского района.

Цель эксперимента заключается в обу�
чении ребят основам православия и зна�
комстве их с культурой и традициями ко�
ренных народов Ямала. По желанию дети
могут жить или в чумах, или в палатках.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ВЫСЫЛАЕТ
РУССКИХ
ДИПЛОМАТОВ
Великобритания назвала послу Рос&

сии в Лондоне Юрию Федотову име&

на четырех высылаемых российских

дипломатов. 

Британская сторона не поставила вре�
менных сроков высылки. Подлежащие вы�
сылке дипломаты занимают должности на
уровне среднего звена. Ранее в британской
прессе предполагалось, что высылаемые
дипломаты являются сотрудниками ФСБ.
Высылка дипломатов стала ответной реак�
цией Великобритании на отказ Генпрокура�
туры РФ выдать Андрея Лугового, подозре�
ваемого в убийстве Александра Литвинен�
ко. Британия также пообещала пересмот�
реть вопросы сотрудничества с Россией в
области облегчения визового режима.

По сообщениям информагентств.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

Анна Сидорова родом
из Карелии, на семинар
же приехала из Финлян�
дии — девушка учится в
Хельсинкском универси�
тете. Она в совершен�
стве владеет финским
языком. Считает, что в
стране, где родились
сказки о троллях, дет�
ская литература просто
не может быть неинте�
ресной. 

— Общение между
странами очень важно,
— говорит Анна. — Хо�
чется, чтобы о финской
литературе знали боль�
ше в России. В то же
время надеюсь, что смо�
гу рассказать финнам о
наших современных дет�
ских авторах.

Выступления моло�
дых писателей на семи�
наре касались многих
злободневных проблем
современной литерату�
ры для детей. Одна из них — изда�
тельская. Ребята говорили о том,
что практически невозможно про�
биться к читателю через печатные
агентства и как важна государ�
ственная поддержка при издатель�
стве первой книги. 

Не обошли стороной и качество
новой литературы. В погоне за
длинным рублём издательские до�
ма частенько закрывают глаза на
содержание детских книжек. Стиш�
ки, в которых «искусно» рифмуют�
ся, скажем, яйцо, крыльцо, винцо,
выходят огромными тиражами. И
на этих «шедеврах» успевает вы�
расти не одно  поколение детей.

— Проблем немало, но всё же
детская литература на подъёме.
Столько свежих произведений, но�
вых имён! Сердце переполняется
ликованием, когда знакомишься с
конкурсными работами, — делится
впечатлениями Дмитрий Суслин из
Чебоксар. — А вот самое ценное,
что даёт семинар, это возможность
общаться со своими молодыми
коллегами, учиться у мэтров дет�
ской литературы.

Вместе с авторами, только вста�
ющими на крыло, в орловский край
приехали признанные мастера ли�
тературы Эдуард Успенский, Вла�
димир Маканин, литературовед
Игорь Шайтанов. Их лекции, твор�
ческие вечера и мастер�классы для
молодёжи на вес золота. 

И вот первые несколько ценных
советов от Маканина и Успенского. 

— Часто в детской литературе
выигрышным произведением бы�
вает то, что сразу встаёт особня�
ком, — говорит Владимир Семёно�
вич. — Это очень важно — уметь на�
писать нечто отдельное, яркое,
оригинальное.  Идеальный образец

— «Робинзон Крузо». Мне хотелось
бы посоветовать пишущим детскую
литературу, чтобы они сразу пре�
тендовали на что�то большое (раз�
умеется, не в значении «объем�
ное»). Пусть это будет не очень
складно и ладно, но это будет инте�
ресно.

— Мне нравится идея делать
что�то смелое, — подхватывает
Эдуард Николаевич. — Но смелые

вещи сложно писать, всегда хочет�
ся сбацать что�то проверенное. В
голове у каждого есть своя цензу�
ра. Бывает так, что написал стихот�
ворение и не знаешь: оставить «со�
мнительные» строчки или всё же
переделать. 

Самое время обра�
щаться к друзьям�кол�
легам, с которыми по�
знакомился вот на таких
форумах, считает автор
знаменитого дяди Фё�
дора. Но всё же его со�
вет — в творчестве надо
больше рисковать.

А ещё, по мнению
Эдуарда Успенского,
быть детским писате�
лем не то же, что быть
«взрослым» писателем.
В детской литературе
приходится придумы�
вать, фантазировать.
Кроме того, здесь со�
здаются проповеди. А
проповеди — это не�
множечко ремесло, ко�
торому нужно и должно

учиться. 
Учёба молодых авторов про�

длится до пятницы. На сегодня в
программе семинара намечена
встреча с юными читателями биб�
лиотеки имени М.М. Пришвина, а 
в областной библиотеке имени 
И.А. Бунина на вопросы читателей
ответят Владимир Маканин и Игорь
Шайтанов. 

Ольга ЧАНОВА.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Родился он в деревне Миро�
вке Пензенской области. Четыр�
надцать детишек было у его ро�
дителей. И все они воспитыва�
лись в спартанском духе, любви
к труду и уважении к старшим,
самодисциплине.

Потом — армия. Вот краткий
послужной список Ф.М. Черок�
манова: красноармеец, коман�
дир пулеметного взвода. Комбат.
Командир полка. Дивизии. Кор�
пуса. Герой Советского Союза.
Генерал�лейтенант.

Сформированная в 1941 году
на Волге 148�я стрелковая диви�
зия на западной границе страны
оказалась в числе первых. И сра�
зу же вступила в сражение с вра�
гом. Но силы были неравными,
пришлось с боями отступать, по�
падать в окружение, прорывать�
ся из него к своим.

Так было и в начале августа
1941�го. Фашистская армада
танков с пехотой без особого
труда преодолела сопротивле�
ние обезлюдевшей от потерь ди�
визии. И вот уже фашисты у на�
блюдательного пункта комдива.
Отстреливались штабисты с от�
чаянием обреченных. Многие из
них погибли смертью храбрых.

Укрывшись за могучей елью,
Черокманов видел, как в его сто�
рону шагал рослый немец с авто�
матом в руках. Расстояние меж�
ду ними сократилось до 5—6 ша�
гов.

—   Рус, сдавайсь! — подал го�
лос фашист.

— Гут, гут, — ответил на немец�
ком комдив и в то же мгновение,
сжав покрепче рукоятку пистоле�
та, выстрелил.

Но и фриц, прежде чем отдать
богу душу, успел нажать на га�

шетку автомата. Пули его крепко
задели генерала.

Очнулся поздней ночью. Вы�
плывшая из�за облаков бледная
луна осветила поляну, на которой
он подобрал валявшуюся винтов�
ку. За  стволами  деревьев  увидел
ночные   огоньки. Подумал: это
деревня, спасение там.

Как добрался до первого до�
мика, и сам потом не мог вспом�
нить. Пришел в себя уже в кресть�
янской избе, перевязанный об�
рывками простыни.

Это потом уже стало для него
ясным, что временно, без всякой
«прописки» поселился он у бело�
русского колхозника из   деревни
Локотец Николая Филипповича
Козлова, отца шести дочерей.
Прятали они полковника в овраге
у реки Остер, позже — в открытой
и замаскированной яме на огоро�
де, потом на чердаке дома. И вся�
кий раз с риском для жизни. По�
тому что партизаны не давали
немцам покоя, и они, обозлен�
ные, раз за разом устраивали об�
лавы. Однажды в дом Козловых
ворвались два полицая.

— Партизаны есть? 
— Нет, нет, — ответил нерасте�

рявшийся хозяин и предложил
полицаям сало, яйца, краюху хле�
ба.

Довольные, они поспешили
удалиться.

Черокманов, однако, понимал,
что его благодетели подвергают�
ся большой опасности. А потому,
выбрав подходящий момент, во�
оружившись посохом, отправил�
ся на восток. Обросший щетиной,
припадая на левую ногу, он не вы�
зывал особого подозрения у гит�
леровцев...

Вчерашнему «окруженцу»  Че�
рокманову командование Брян�
ским фронтом снова доверило

148�ю стрелковую дивизию, на�
значив его вдобавок начальником
Елецкого гарнизона. 

Бои здесь носили исключи�
тельно ожесточенный характер. И
это понятно. Ведь Елец был не
только крупным железнодорож�
ным узлом, он открывал врагу
оперативный простор для даль�
нейшего продвижения в сторону
Липецка и Воронежа... С броне�
поезда Черокманов руководил
полками, управлял боем. 

И вот уже затрепетал побед�
ный флаг на одной из самых вы�
соких колоколен Ельца.

Победа!
К Ливнам 148�я стрелковая ди�

визия подошла и завязала крово�
пролитные бои с частями 299�й
пехотной дивизии 19 декабря
1941 года. В этих боях смертью
храбрых пали командиры 496�го 
и 507�го стрелковых полков 
П.В. Дергунов и А.В. Фирсов. К 26
декабря 148�я стрелковая диви�
зия под командованием Ф.М. Че�
рокманова освободила город и

продолжала наступать на запад.
Высокое мужество и героизм в

боях под Ливнами проявили за�
меститель политрука И.В. Гунин,
командир отделения разведчиков
сержант Н.А. Исаев, командир
лыжного батальона И.И. Руднев,
старший военфельдшер М.И. Иб�
рагимов, начальник разведки
148�й дивизии майор В.Д. Логу�
нов, секретарь комсомольского
бюро 605�го стрелкового полка 
Н. Матвеев, санинструктор танко�
вого полка Г.М. Шеховцов.

Все они, как и многие другие
воины, удостоились высоких на�
град. 

Первое крупное наступление
13�й армии, в том числе и 148�й
стрелковой    дивизии, прошло ус�
пешно. Наши войска за 24 дня
продвинулись от Ельца на запад
более чем на сто километров, ос�
вободив более ста населенных
пунктов. 

С победой под Ельцом и Лив�
нами улучшилась обстановка на
левом фланге советских войск

под Москвой. Армия, особый тон
в которой задала дивизия Черок�
манова, оттянула на себя часть
сил 2�й танковой армии врага, со�
здав благоприятные условия для
разгрома вражеской танковой
группировки южнее Тулы на ле�
вом крыле Западного фронта.

Вскоре Черокманов стал ко�
мандиром 6�й стрелковой гвар�
дейской дивизии — после смер�
тельного ранения бывшего ее
комдива гвардии генерал�майора
Петрова. Гвардейцы, войдя в со�
став 48�й армии, занимали обо�
рону в районе Верховья.

2 февраля 1943 года дивизия
перешла от обороны к наступле�
нию. Сто   двадцать  населенных
пунктов  в  яростных   сражениях
освободили гвардейцы дивизии
от немецко�фашистских захват�
чиков. Свыше шести тысяч фаши�
стов нашли свой бесславный ко�
нец на полях Орловщины, взяты
были большие трофеи. Гитлеров�
скому командованию пришлось в
срочном порядке перебрасывать
на Орловское направление еще
12 дивизий...

Во время боев на Орловско�
Курской дуге Ф.М. Черокманов
командовал уже 27�м стрелковым
корпусом, в состав которого вхо�
дили три дивизии: 60�я, 193�я и
115�я. А вскоре начались бои за
освобождение Украины.

В сентябре 1943�го воины Че�
рокманова снова оказались в па�
мятных для  него по августу 1941
года местах, теперь уже  с побе�
дой. У крестьянского дома Козло�
вых остановилась легковушка.
Вышедший из нее офицер сказал
хозяевам: «Вам письмо и подарок
от генерал�майора Черокмано�
ва». И спросил: «Ответ будет?»
«Конечно, конечно, — зардев�
шись от смущения, ответила

старшая дочь Козловых Тоня. — Я
сейчас, недолго».

Вот  ее ответ,   который   и   по
сей   день   хранится   в   семейном
архиве Черокмановых: «Партби�
лет мы Ваш сохранили. Наган
цел. Сумка тоже. Винтовка все
еще в земле... Главное, что Вы
живы. Добивайте фашистов и
приезжайте к нам с победой. С
комсомольским приветом. Тоня
Козлова».

К сказанному следует доба�
вить, что по ходатайству Ф.М. Че�
рокманова военсовет 65�й армии
наградил смелого патриота 
Н.Ф. Козлова орденом Красной
Звезды. Что касается встречи
комкора со своими спасителями,
то она состоялась вскоре после
войны.

Легендарный генерал жил в
послевоенные годы в Воронеже.
Умер в 1967 году.

Василий ПОЛЯКОВ.

г. Ливны.

Комкор Черокманов

Эдуард Успенский:

«ПИСАТЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ –
РЕМЕСЛО, КОТОРОМУ
НУЖНО УЧИТЬСЯ»

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

В лагере «Иван да Марья», работающем при
школе № 35, в этом году поправили здоровье
410 детей. 

С ребятами здесь работают лучшие учащие�
ся школы. Этим летом старшеклассники, жела�
ющие стать вожатыми, проходили отборочный
конкурс: сдавали тест, делали подборку лучших
игр, готовили познавательные лекции, учились
вести дневники. 

Кроме того, лагерь уже три года работает по
новой программе «Радуга». В ней действует
семь направлений, которые, словно  цвета ра�
дуги, очень взаимосвязаны. 

Каждое направление имеет название и ха�
рактерный цвет. Первое из них с предупрежда�
ющим об опасности красным — «Это должен
знать каждый» или «Охрана жизни». Действи�
тельно, проблема защиты детей в последнее
время очень актуальна.
Ребята в лагере узнали
от медицинских работ�
ников о том, как пра�
вильно загорать и ку�
паться. Работники
ГИБДД напомнили де�
тям Правила дорожного
движения. В каждом от�
ряде были оформлены
информационные стен�
ды, в школе появился
«Уголок безопасности».
С ребятами также про�
водили викторины, ко�
торые сопровождались
конкурсами рисунков
(«У дорожных знаков нет
каникул», «Правила по�
жарной безопасности»).

Следующее направ�
ление — «Вместе дружная семья» — «окраше�
но» в веселый, радостный оранжевый цвет. С
«оранжевым настроением» отдыхающие с удо�
вольствием гуляют по городу, катаются на па�
роходе, посещают музеи, принимают гостей.

Друзья лагеря — акте�
ры театра «Русский
стиль».

«Умелые руки не
знают скуки» — это
желтый «трудовой»
цвет. Многие дети (в
основном старшеклас�
сники) успевают в ла�
герную смену порабо�
тать на приусадебном
участке. Все отдыхаю�
щие приводят в поря�
док парк на улице Ли�
венской, остановку
около  школы. Благода�
ря стараниям ребят,
учителей в сентябре
школьный двор будет
утопать в цветах.

«Зеленая планета»
приглашает отдыхающих в лагере на природу, в
библиотеки им. М. Пришвина, Н. Лескова, М.
Горького, сотрудники которых рассказывают
слушателям о лекарственных растениях, дере�
вьях, животных и птицах Орловщины.

В рамках направления «Малая родина —
твое начало» (небесно�голубой цвет) вожатые
прививают школьникам любовь к родной зем�
ле. В преддверии Дня независимости России
вожатые рассказывали детям о символах госу�
дарства, роли России в мире. Был проведен
конкурс рисунков «Я — за мир». 

Десять лет назад, когда в Чечне погиб вы�
пускник школы Андрей Перелыгин, в этом учеб�
ном заведении появилась традиция: 22 июня, в
День памяти и скорби, у стенда «Жизнь солда�
та» проводить митинг. 

Синий цвет в «Радуге» символизирует мир
увлечений. В лагере часто проходят детские те�
атрализованные представления. На сцене ре�
бята чувствуют себя настоящими артистами и
получают в награду бурные аплодисменты. 

Направление «Спорт, ты — жизнь» в «Радуге»
обозначено фиолетовым — цветом побед, со�
ревнований, соперничества. 

Открываются и закрываются лагерные сме�
ны концертами, которые готовят преподавате�
ли музыки и хореографии.

Татьяна САФОНОВА.

Студентка отделения журналистики ОГУ.

Фото автора.

Волшебная «Радуга» над лагерем

Организаторы, привлекая
ребят к программам детско�
юношеского общественного
движения «Патриот», старались
решить сразу несколько задач:
обеспечить их временной рабо�
той в период летних каникул,
ненавязчиво сориентировать
на позитивные ценности и, ко�
нечно же,  дать ребятам воз�
можность отдохнуть, набраться
сил.

Тридцать мальчишек и дев�
чонок в возрасте 14—17 лет в
течение 18 дней, приобретая
трудовые навыки, занимались
самыми разными полезными
делами. Например, по догово�
ру с центром занятости населе�

ния Заводского района маль�
чишки и девчонки убирали му�
сор, белили бордюры, подстри�
гали кустарники, ухаживали за
цветниками. Они, по словам
директора центра социальной
помощи семье и детям Е.М. Ки�
таевой, очень добросовестно
относились к порученной рабо�
те. И заработали первые в сво�
ей жизни деньги: 942 рубля от
службы занятости плюс 1050
рублей — от управления соци�
альной защиты населения. 

На протяжении всей лагер�
ной смены со школьниками за�
нимался педагог�психолог,
проводивший специальные
курсы, тренинги и практикумы,

направленные на профилактику
правонарушений.

Не менее значимыми для
подростков были военно�спор�
тивные и культурно�досуговые
мероприятия. С воодушевлени�
ем, например, было восприня�
то посещение воинской части,
знакомство с бытом солдат и
офицеров. Ребята научились
собирать и разбирать боевое
оружие, оказывать первую ме�
дицинскую помощь в полевых
условиях. 

Игры, конкурсы, викторины,
посещение музеев и театров Ор�
ла — все эти заслуженные после
работы развлечения оставили у
мальчишек и девчонок приятные
воспоминания. Многие ушли из
лагеря с желанием вернуться
сюда вновь, чтобы трудиться, от�
дыхать и общаться с новыми и
старыми друзьями, полюбивши�
мися воспитателями.  

Наталья ГЕРАСИМОВА.

Школьная зарплата
В июле на базе центра социальной помощи семье

и детям Заводского района г. Орла прошла смена

военно&спортивного лагеря дневного пребывания

с трудовой реабилитацией для подростков,

состоящих здесь на учете.

Летом детям дома не сидится, да и у

родителей не всегда хватает

времени для занятий с любимым

чадом. Поэтому на каникулах детей

так и тянет в детский лагерь: там и

вожатые классные, и друзья, и игры.

А самое главное —  всегда остаются

приятные впечатления от отдыха! 


